

vant allemand, le docteur Koch, et il peut être considéré comme la cause spécifique des différentes sortes de consomption. Ce parasite peut se loger dans tous les organes, comme le prouve les nombreux cas de méningite tuberculeuse, de tuberculose des intestins, des os et des jointures, etc., mais il s'attaque de préférence au poumon qu'il détruit par la production de plaies ulcérées et de suppurations. Ce terrible bacille secrète en même temps certaines substances toxiques appelées toxines qui empoisonnent l'organisme et causent la plupart des symptômes de la consommation.

Les bacilles ne sont visibles qu'au microscope, ils sont tellement petits qu'il en faudrait 400,000,000 pour couvrir la surface d'un pouce carré et 7,000 mis bout à bout pour faire un pouce de long.

SYMPTOMES.

La Tuberculose pulmonaire commence souvent comme un simple rhume de poitrine qui ne veut pas guérir quoique fasse le malade. La toux persiste, s'aggrave ; le patient maigrît, perd l'appétit et s'aperçoit qu'il s'affaiblit, qu'il s'esouffle au moindre effort ; il se sent fièvreux et ses joues se colorent vers la fin de la journée. Parfois le malade aura des crachements de sang et s'il a en plus des sueurs nocturnes et une expectoration abondante les probabilités sont que la maladie est déjà avancée.